

Les nouveaux Inspecteurs d'École.

Le *Presbyterian* dit, dans sa dernière feuille : "Un changement s'opère tranquillement et semble passer inaperçu au milieu de nous. Il s'agit de la division des districts des Inspecteurs d'école dans les parties protestantes du pays et de la création de nouveaux districts d'inspection pour les Inspecteurs catholiques. Déjà, quatre de ces nouvelles places ont été créées."

Il est vrai que *quatre* Inspecteurs ont été récemment nommés, mais voici les faits tels qu'ils doivent être représentés.

16. Lorsque les premiers Inspecteurs d'école ont été nommés, savoir, en 1851, deux Inspecteurs, l'un protestant et l'autre catholique, furent nommés pour les villes de Québec et de Montréal. Ces nominations furent faites à la demande des protestants, et comme la population catholique formait la grande majorité, il était évident que si on ne nommait qu'un seul Inspecteur pour chaque ville, cet Inspecteur devait être catholique. Des Inspecteurs protestants furent nommés pour les comtés des Cantons de l'Est et des Inspecteurs catholiques pour tous les autres districts.

20. Lors de la résignation de M. McCord, catholique, qui était Inspecteur pour les comtés d'Ottawa et de Pontiac, la population protestante demanda avec instance la nomination d'un Inspecteur protestant. À leur demande, le district fut divisé, et deux Inspecteurs, l'un protestant et l'autre catholique, furent nommés. C'était en juin 1861.

30. Vers le même temps, les catholiques des Cantons de l'Est, qui étaient devenus très nombreux, et qui, dans différents comtés, forment maintenant la majorité, adressèrent des requêtes au gouvernement et au bureau de l'éducation pour avoir des Inspecteurs catholiques. Ce n'est que tout récemment, savoir, en mars dernier, que des mesures furent prises pour faire droit à ces requêtes.

46. Les *quatre* Inspecteurs récemment nommés sont : 1o. M. McGrath, protestant, qui a l'inspection des écoles protestantes des comtés d'Ottawa et de Pontiac, vice M. Hamilton, protestant lui aussi, qui a résigné ; 2o. M. Alexander, qui en succédant à M. Bourgeois, a reçu instruction d'inspecter, outre le district assigné à M. Bourgeois, les écoles catholiques de Shefford, dans le district de M. Parmelee, laissant toutefois encore sous la surveillance de ce dernier les écoles catholiques de Brome et de Mississquoi ; 3o. M. Stenson, catholique, qui est nommé Inspecteur pour les écoles catholiques du district de M. Hubbard ; et - 4o. M. DeCazes, catholique, qui remplace M. Leroux, catholique lui aussi (destitué), pour un district presqu'exclusivement catholique.

L'extrait suivant d'une série d'articles déjà publiés dans ce journal sera voir quel était l'état des choses avant ces nominations, et que tandis qu'un très-petit nombre d'écoles protestantes sont sous la surveillance d'inspecteurs catholiques, un grand nombre d'écoles catholiques sont encore soumises à l'inspection d'Inspecteurs protestants dans les districts de M. Parmelee et de M. Hume :

"Le grief qui vient ensuite est exprimé dans les termes suivants : "Des écoles protestantes sont inspectées par des inspecteurs catholiques qui ne comprennent point l'anglais et qui ne peuvent point, par conséquent, faire des rapports satisfaisants, quelque soit d'ailleurs le désir de chacun d'entre eux de se montrer impartial, et souvent aussi des livres catholiques sont donnés en récompense aux enfants."

Pour qui connaît tant soit peu le Bas-Canada, pour qui sait comment les populations des diverses races et des divers cultes y sont mêlées les unes aux autres, comment les écoles protestantes sont disséminées à de grandes distances les unes des autres dans des districts catholiques et vice versa, il n'y aura pas lieu de s'étonner si quelques écoles de l'une ou de l'autre religion sont visitées par des inspecteurs d'une religion différente de celle à laquelle elles appartiennent.

Lors de la première organisation des districts d'inspection, on prit soin de confier, autant que possible, tous les districts protestants de quelque importance à des inspecteurs protestants, et tout ce qui a été fait depuis a été conforme à ce principe, dont on a cherché à étendre l'application. C'est ainsi que, lorsque M. Hubbard a remplacé feu M. Childs, on l'a chargé des écoles protestantes des townships de Chester, Tingwick, Kingsey et Durham, dans le district de M. Bourgeois ; les dissidents de Ste. Foye, près de Québec, ont été également, sur leur demande, placés sous la surveillance du Rév. M. Plees ; et lorsque M. McCord (catholique) a résigné ses fonctions d'inspecteur pour les comtés d'Ottawa et de Pontiac, deux inspecteurs, l'un catholique et l'autre protestant, furent nommés à sa place.

Le tableau suivant des populations catholiques et protestantes qui forment les districts des inspecteurs protestants, sera voir que s'il y a

quelque sujet de plainte, il est plutôt échu en partage aux catholiques qu'aux protestants :

NOMS DES INSPECTEURS ET DES COMTÉS.	Population protestante dans chaque comté ou partie de comté.	Total des protestants dans chaque district d'inspection.	Population catholique dans chaque comté ou partie de comté.	Total des catholiques dans chaque comté d'inspection.
Inspecteur HUME.				
Mégantic.....	5046.....	12843.....
Partie de Bégin.....	1.....	4195.....
do Dorchester.....	832.....	2581.....	19922.....
Inspecteur PLEES.				
Cité de Québec.....	9632.....
Partie du comté de Québec.....	1299.....	10931.....
Inspecteur HUBBARD.				
Stanstead.....	10121.....	2137.....
Richmond.....	5859.....	3025.....
Compton.....	7824.....	2386.....
Wolfe.....	999.....	5519.....
Sherbrooke.....	3296.....	2603.....	15700.....
Partie de Drummond et Arthabaska.....	3234.....	31333.....
Inspecteur PARMELEE.				
Brome.....	10192.....	2540.....
Mississquoi.....	11153.....	7455.....
Shefford.....	5562.....	26907.....	12217.....	22212.....
Inspecteur BRUCE.				
Cité de Montréal.....	24427.....
Huntingdon.....	9471.....	8040.....
Partie de Châteauguay.....	3116.....
do Argenteuil.....	7418.....	44712.....	4127.....	12467.....
Inspecteur HAMILTON.				
(Charge maintenant vacante.)				
Ottawa.....	7861.....
Pontiac.....	6002.....	13866.....
Grand total.....		133628.....	70311.....

Déduisons maintenant du total de la population protestante du Bas-Canada, la partie de cette population qui se trouve sous le contrôle des inspecteurs protestants, et nous verrons qu'il n'y a que 37,685 protestants qui ont pour inspecteurs des catholiques, tandis que pas moins de 70,301 catholiques sont soumis au même inconveniit dont se plaignent maintenant les protestants. Ces 37,685 protestants sont disséminés sur toute l'étendue du Bas-Canada, et tous les différents districts où se trouvait rassemblé un grand nombre de protestants ont joui de l'avantage du contrôle d'inspecteurs protestants autant que le permettaient le petit nombre des inspecteurs et leurs salaires. Il n'en est pas ainsi pour les catholiques ; et l'on voit que, dans les districts de M. Hubbard, Parmelee et Hume, des populations catholiques et françaises, nombreuses et compactes, sont soumises à la juridiction administrative d'inspecteurs protestants. Plus de la moitié de la population du district de M. Parmelee, et plus des trois quarts de celui de M. Hume, sont catholiques.

Le Surintendant actuel a donné son opinion sur ce sujet dans l'extrait suivant d'un rapport spécial qu'il fit le 23 avril 1863, au sujet de l'inspection des écoles, et qui fut publié par ordre de l'Assemblée Législative :

"J'ai préparé un tableau marqué B, qui contient un projet d'inspection divisé en dix districts seulement et renfermant, approximativement, les mêmes renseignements pour ces nouveaux grands districts que pour les anciens. Je crois qu'il serait impossible de former des districts plus vastes que ceux compris dans ce tableau, même en réduisant le nombre des visites à une seule par année. Il est vrai que l'on pourrait se contenter de huit districts, en ne tenant point compte de la différence entre les localités catholiques et les localités